

Workshop sur la gestion des pâturages

Journées régionales, mars 2023

Lutte contre les prédateurs

Les principaux prédateurs posant problèmes à nos producteurs sont les renards, les rapaces et occasionnellement les fouines.

Une bonne clôture est indispensable afin d'éviter les attaques par les renards. Une clôture électrique permet de dissuader ces derniers. Pour éviter que les renards entrent dans le parc durant la nuit, il est judicieux d'électrifier la clôture en permanence.

La plupart des coqs avertissent lorsque des rapaces s'approchent ce qui laisse le temps aux poules d'aller se réfugier. Aussi, la présence de grands animaux, tels que des bovins ou des chevaux diminue les attaques par les oiseaux prédateurs. En plus de cela, les poules ont tendance à mieux utiliser le pâturage lorsque d'autres animaux de rente se trouvent sur leur pâturage. Des abris suffisamment grands permettent également aux poules de se réfugier, de se sentir davantage en sécurité mais aussi de rester dehors même lorsqu'il fait chaud. Les abris naturels, et notamment les grands arbres sont particulièrement appréciés par les poules.

Entretien du pâturage

L'entretien du pâturage est très important afin que la volaille continue de prendre du plaisir à sortir. En effet, lorsque l'herbe devient grande, les poules vont presque plus dehors. Les quelques courageuses forment des chemins et ont tendance à se perdre. En plus de cela, lorsque l'herbe est haute, il est plus difficile de rentrer les poules. Pour remédier à cela, il est nécessaire de faucher régulièrement ou de laisser pâturer par d'autres animaux.

Il est bien connu que les poules adorent picorer et gratter par terre. À cause de cela, le pâturage a tendance à devenir brun car l'herbe ne pousse plus. Parfois les poules creusent même des trous pour faire des bains de poussière. Certains producteurs ont installé des ecoraster à la sortie du poulailler afin de garder le sol vert. Malheureusement les résultats ne sont pas toujours concluants. D'autres sèment des bandes de maïs, ou de diverses céréales. Ces plantes permettent de protéger le sol mais aussi d'occuper les poules grâce aux graines produites. En plus de cela, les céréales font de l'ombre et les poules se promènent davantage dans tout le parc. À noter que 30% de la surface du pâturage peut être condamnée pour la régénération.

Mais finalement, pourquoi est-ce que le pâturage doit absolument être vert ? Selon les directives de sortie : "on entend par pâturage une surface verte recouverte de graminées et de plantes herbacées à disposition des animaux. "

Parcours mauvais temps

Selon le cahier des charges bio suisse, le parcours non couvert pour mauvais temps doit être recouvert d'un matériau grattable adéquat. Afin de respecter cela, la plupart des producteurs recouvrent le sol de copeaux de bois ou de galets de différentes tailles. Plus rarement de la paille est utilisée. L'avantage des copeaux et de la paille est que ces derniers peuvent être facilement changés lors de chaque rotation étant donné qu'ils sont compostables. Les galets sont dans la plupart des cas lavés encore les séries.

Accès au pâturage ou au parcours mauvais temps

Pour l'accès au pâturage, il y a désormais de nouvelles directives sous le point 5.5.4.7

« On peut désormais limiter l'accès au pâturage pendant et au maximum un jour après une forte pluie, ainsi qu'en cas de vent fort. Au lieu du pâturage, en cas de vent fort, pendant et au maximum un jour après de fortes précipitations ou lorsque l'environnement est recouvert de neige, ainsi que pendant le repos de la végétation, il est possible de mettre à disposition des animaux un parcours non couvert pour mauvais temps. En cas de tempête, on peut limiter l'accès au parcours pour mauvais temps »

Limiter l'accès au pâturage lorsque le sol est mouillé et que les gouilles sont remplies d'eau permet de réduire l'ingestion d'eau au pâturage et donc de parasites. Une ingestion faible de parasites permet également de diminuer l'utilisation de vermifuges.